
“教育是民生问题，大家都关心。但不能总
是指责教育，说教育这也不行、那也不行。我

想这个问题，我们也该说点话。”
!

月
"

日下午，全
国政协教育界别的分组讨论会上，全国政协委员、北京
理工大学党委书记郭大成希望要“给教育一点空间”。

在进一步解释自己的观点时，他说到了著名的“钱
学森之问”。这个话题出来的那段时间，矛头多对准学

校，认为是学校没办法，培养不出人才。但一
个人才的成长，学校是基础，还需要家庭、

社会等方方面面的支持，也包括学生自
己的努力这个因素。在发言结束时，

郭大成强调了一句：“不

能太急。”
全国政协委员、北京师范大学教授黄元河表示赞同：

“要培养大师，单靠着急是不行的，越着急越不行，需要
安下心来踏踏实实做一些事情。”
“刚才郭委员的这个观点您怎么看？”话题延伸到了会

议室的楼道里，几位记者围住了全国政协委员、复旦大学
图书馆馆长葛剑雄。他语速极快地回应：“‘钱学森之
问’，可以问，但是不能只问学校。”

葛剑雄认为，就拿钱学森的成功来说，也并非仅由
一所学校造就，而是整个社会的产物。“所以说，
教育问题，不是简单的学校的问题，而是个
社会问题，需要全社会来努力。”

全国政协委员、中国侨联副主席王荣宝在
"

日的
小组讨论中用歌词做了开场白：“我在来北京的飞机
上听到了一首歌，是根据《最炫民族风》改编而成的
《最炫两会风》，歌词很令人振奋。比如，‘勤俭和节
约是我的爱，委员和代表从四方来’，‘没有了迎送
和那宴席开，火辣辣的发言是我们的期待’。”

在接下来的发言中，王荣宝也很给力。她对目前
的海外列席代表制度提出了完善的建议。她说：“海
外列席代表的选择，应该在居住国、祖籍地等方面都
有所考虑。另外，应该选择有参政议政能力的人员，
组成一支相对固定的队伍。这样才能真正反映海外华
侨华人的心声。”

她还提了一个很有意思的“樱花提案”。她说，
现在大家都喜欢去日本看樱花。但其实，真正的樱花
品种源于两千多年前的中国。重庆、昆明的樱花就非
常漂亮。樱花是一种花期长、成本低的绿化植物，完
全可以成为“美丽中国”的一部分。她建议有关部门
重视我们的樱花产业。“我们应该吸引日本人来中国
看樱花，而不是中国人跑到日本看樱花。”她的发言
的确让人感受到了一丝“火辣辣”。
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两会聚焦代表委员谈深化收入分配制度改革

钱包鼓了
为何心理还不平衡

近年来，我国经济高速增长，人民收入水平也不断提高，

可是有关深化收入分配制度改革的呼声也越来越高。钱包鼓了，

为何百姓心里还不平衡？就此，记者采访了部分代表委员。

本报记者 徐 蕾 赵晓霞 邹雅婷

生活水平提高了，差距也扩大了

人们比过去富裕，为什么心里反倒更不平衡了？
“这包含两个方面的问题。一是随着人民生活水

平的提高，收入差距、贫富差距扩大越来越突出；二
是现在收入分配不公引发社会关注。因此，全社会对
收入分配的改革有着越来越多的期待。”全国政协委
员、中国（海南）改革发展研究院院长迟福林说。
“当前我国的收入分配是存在明显问题的。”全国

政协委员、华东师范大学国际金融研究所所长黄泽民
表示，对于企业而言，国家规定了最低工资以保障雇
员基本利益。“但是企业中有国企和央企，在垄断性
行业的国企、央企里，员工普遍收入高，领导的收入
就更高了，一些老总年收入动辄几百万元。还有，机
关和事业单位的工作人员，明文规定的工资是很少
的，但其他‘隐性收入’较高。这种高收入很容易引
起社会其他群体的不满。”

希望政府大力发展农村产业

关于收入分配改革的话题，来自西部农村的代表
有更深切的感受。“部分人的富裕掩盖了贫穷问题，
这是很可怕的事情。”全国人大代表、青海省循化撒
拉族自治县县长韩永东是土生土长的撒拉族人。他直
言，媒体现在多数关注的是城乡收入差距大。其实，

收入分配改革还要多重视农村之间的收入差距。
“目前农村村民的收入主要是财产性和货币性的，

产业性的收入也就是经营性收入占有的比例很低。事
实上，产业性的收入是最稳定的，所以我希望政府能
够大力发展农村产业，增加农民的经营性收入。对于
缺乏劳动力的弱势群体应加大货币性的补给。”韩永
东说，“他们的生活负担非常重。”

尽快解决收入分配不公问题

其实，政府非常重视收入分配制度改革的问题，
并着手逐步解决。日前，国务院已批转《关于深化收
入分配制度改革的若干意见》。 《意见》 是一个顶层
设计方案，具体可以从哪些方面破题？
“收入分配改革关键是要进行经济体制改革。没有

经济体制改革，收入分配改革讲了也是白讲。经济体制
改革是一个很宏大的命题，其中就包括国企改革，打破
垄断。我们现在的体制，今天是政府官员，明天就是国
企老总，国企改革关系着他们的切身利益，怎么改是个
问题。”黄泽民直言，“经济体制改革之外，还要使收入
分配透明化，接受民众监督。”
“居民收入的调节可以从税收方面着手，加大对

高收入者的征税，转移支付给低收入者，对中低收入
群体减税，缩小收入鸿沟。”全国政协委员、农工党
湖北省委副主委杨占秋说。

迟福林多年关注收入分配改革，他表示，虽然收入
分配改革方案已出台，但能否在实践层面有效缓解并抑
制不断扩大的收入分配差距，仍面临某些重大挑战。
“我建议，首先要尽快解决收入分配不公的突出

问题。要在群众热议的垄断行业收入、国企高管报
酬、某些地方公务员福利过高等问题上，尽快提出务
实的行动计划；其次，明确提出中等收入群体倍增的
行动计划。中等收入群体的持续扩大，是释放消费潜
力、扩大内需的基础，是走向共同富裕的重大任务。
国民收入倍增的关键是中等收入群体倍增，需要尽快
制定并出台结构性改革方案；第三，推动形成公开透
明、公正合理的收入分配秩序。”
“当前，到了下大决心整顿和规范收入分配秩序

的时候了。”采访中的代表和委员们纷纷表示。
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日，全国政协委员张泽熙
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展示手机中的调研资料。 本报记者 魏本貌摄
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日，濮存昕（右） 向关峡委员介

绍他关于保护长江江豚的提案。

新华社记者 何俊昌摄
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月
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日，全国政协委员张尧学在小组

讨论时对委员们做好提案提出建议。

本报记者 陈 斌摄
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日，全国政协委员邰丽华的手语

发言赢得了现场的一片掌声。

新华社记者 金良快摄
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日，全国政协委员赵家军在小组

讨论时发言。 本报记者 陈 斌摄
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我当农民工代言人
薛志国

当初只想打工挣点钱，从来没想到，自己有一天会以农民工的身份当选全国人大代表，到北京参加两会。刚当选时，我曾经将“人大代表”视之为“莫大的荣誉”，不过，我很快就意识到，这一身份更意味着责任。两会前夕，我到北京一个劳务市场向进城务工人员了解情况，人们一下子涌了过来，黑压压一片，争相向我倾诉他们的心里话。
为了履行好这份职责，当好农民工的代言人，我参加人大代表培训班、学习了解代表履职的责任和义务、途径和方式，与更多的农民工朋友聊天，了解大家的生活情况、存在的困难并形成意见和建议。虽然个人的力量很微弱，但我一定努力把农民工的心声带到人民大会堂。
过去，人们主要关注农民工权益保护，不过，我通过调研发现情况正在发生变化。前两天，我在北京的一家工地上调研时，以前经常出现的工人诉苦不见了，得到的回答绝大多数是吃住和工作条件正在改善的好消息。同时，农民工正面临着许多新的社会问题，如社会保险、子女入学等等。

我所在的保安公司仅望京经理部就有
%

&

&

&

名保安，随着农民工群体的壮大，越来越多的农民工子女进入城市，但目前农民工子女接受的义务教育远远不能和城市同龄孩子接受的教育相比。几乎所有的农民工家长都希望自己的子女能够就近入学，但实际上，农民工子女就近入学的隐形排斥依然存在，比如，一些优质学校往往要“择优入校”或者是变相收费，而专门的农民工子女学校普遍存在办学条件差、教师学历层次较低、师资队伍不稳定等问题。
教育公平是最大的社会公平，决不能让农民工的后代输在“起跑线”上。我认为除了鼓励城里学校向农民工子女敞开大门，更重要的还是要从制度上想办法。比如，中央应考虑调整相关的政策措施，尽快建立公平合理的外来

务工人员子女义务教育转移支付制度，这
样才能调动流入地政府积极性，从根本上
解决农民工子女入学难的问题。

（本报记者 贺 勇整理）
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" 岁的薛志国是内蒙古赤峰市敖汉旗古鲁板蒿乡的一

名农民。
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% 年，他来到北京市保安服务总公司怀柔分公

司从事保安工作，摸爬滚打，一干就是
#

& 年，如今是怀柔

分公司望京经营部经理。
'

(

(

! 年，薛志国主动向赤峰市党

组织和北京市朝阳区望京街道党工委提出申请，经批准成

立了赤峰市驻北京怀柔区流动党支部，薛志国担任书记。
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*年
)月，薛志国当选为全国人大代表。
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两会行走

“钱学森之问”，不能只问学校
本报记者 赵晓霞

“我感冒了，希望大家不要选我，别影响了工作。”
!

日，
在全国政协十二届一次会议无党派人士界别小组讨论推选组长
前，多次担任组长的全国政协委员、“杂交水稻之父”袁隆平
的一番话，引来大家一片掌声。

话如其人。严谨、求实，这是袁隆平一生坚持的风格。
会间休息时，有人提起台湾农业问题，立即引起袁隆平的

兴趣。
“我们与台湾在农业方面互有优势，台湾园艺事业比较强，

水稻技术我们领先一些。”袁隆平说：“目前我们和台湾在杂
交水稻方面还没有合作，也没有正式交流，希望能和台湾加强
农业合作，有机会再去台湾走走看看。”

袁隆平说：“我有两个梦：一个是水稻长得像高粱那么高、穗
子像扫帚那么长、籽粒有花生那么大。一个是希望亩产

"###

公
斤的目标能尽快实现。这就是我的梦———粮食安全的梦。”说话
间，袁隆平有些兴奋，仿佛已经看到了眼前的“中国梦”。

新华社记者 孙铁翔 刘景洋 李云路

粮食安全
是我的“中国梦”

袁隆平： “最炫两会风”
本报记者 张 红

代表委员新面孔


